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采风团艺术家感言摘编

张戈（中国书协理事、黑龙江省书协主席）：这是一次

让人难得难忘、很有意义的活动。首先是领导重视。杨殿军

书记亲任团长，戴立然主席任副团长。所到之地，又得到了

各级领导的高度重视。宁夏区委书记陈润儿百忙之中接见大

家，使大家很受鼓舞。甘肃、宁夏文联主要领导、各省相关

协会主要领导都亲自参加活动。提升了本次采风的档次和影

响力。第二是内容丰富。所到之地，既有展览，又有座谈；

既有笔会，又有观摩，使活动多姿多彩，收获满满。三是交

流到位。通过展览、座谈、笔会、考察等等，既有集中交流，

也有分散活动，气氛热烈，主题深入，达到了交流经验、促

进工作、激砺创作的目的。四是时间长、跨度大。本次活动

历时 13 天，是近年来文联采风活动时间最长的一次；地涉

甘宁、甚至远及内蒙古三省区，也是近年来省文联采风涉及

地域最广的一次。五是全团互帮互助，气氛融洽……所有这

些，都给我留下深刻印象。相信我们的采风活动一定会结出

丰硕的成果！建议尽快组织本次采风作品汇报展览。

张洪驯（中国美协会员、黑龙江省美协顾问）：我能应

邀参加这次历时近半个月的西北之行艺术家之旅深感荣幸。

有几点心得体会：一是精心组建采风队伍。文联领导亲自带

队，各艺术门类、老中青艺术家多人参与，基本代表了黑龙

江省独具特色且成就较大的艺术门类。二是精心策划黑龙江



2

省美术、书法、摄影、剪纸交流展。本次综合性展览精彩纷

呈，代表着黑龙江水准。三是精心选取采风路线。从甘肃到

宁夏，沿黄河上行穿越河西走廊，过嘉峪关到敦煌，通过东

北与西北巨大的鲜明的两地文化差异进行碰撞，其意义深远，

足见其用心良苦。四是建长远规划。此次活动，省文联分别

与甘肃文联、宁夏文联签订了文化交流协议，旨在今后广泛

开展各类交流活动，为后来的文化发展打下了可以遵循的基

础，同时举办了两场大规模的艺术笔会，艺术家之间交了朋

友，增进了友谊，提高了技艺，收获颇丰。建议在有条件的

情况下，希望省文联多组织这样的艺术采风交流活动，为繁

荣黑龙江的文化艺术事业多做贡献。

张翔得（中国美协会员、黑龙江省美协副主席、黑龙江

省画院副院长）：此次文联组织的甘肃宁夏采风活动，是深

入贯彻习近平总书记系列重要讲话精神的一次重要实践活

动。组织开展的黑龙江省美术、书法、摄影、剪纸交流展，

不仅展示了我省优秀的文化艺术作品，还同其他省份的艺术

作品进行了文化艺术交流，收获颇丰。我和我省艺术家们十

几天生活在一起，了解到有那么多不同门类的艺术表现形式，

都是我省宝贵文化艺术资源。此次采风的路上，我深深地感

受到“大漠孤烟直，长河落日圆”的壮阔，对历史的追忆油

然而生，民族自豪感油然而生，尤其是目睹敦煌艺术时带给

我的震撼！我们对祖国母亲有了更深刻的认知，同时也更爱

自己的家乡，像我们龙江五花山、中东铁路沿岸的壮美……
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都值得我们用画笔描绘，更升腾出建设好祖国、家乡的强烈

愿望！

朱晶（中国美协会员、黑龙江省美协中国画艺委会副主

任、哈尔滨市美协副主席、哈尔滨画院中国画创作研究室主

任）：习近平主席曾说过这样一句话“交易的是商品和服务，

交流的是文化和理念”，这次西北行最大的意义就是艺术交

流，这种交流是激发创作灵感和个人艺术观念形成的重要环

节。甘肃和宁夏有着与黑龙江完全不同的山川地貌、生活环

境、民俗文化，和不同生活体验的艺术家交流学习进行对比，

更能认清自身的长处和短处，相互吸取对方的长处，这就是

交流的意义。我们作为画家的使命是通过人文的交流来增进

各地区人民的了解和友谊，交流不同民族的文化传承，这是

我们一致的精神内涵。我深信，各地画家的心灵是相通的，

我们都期盼通过画笔满腔热情地来描绘我们祖国的安宁祥

和、描绘各地经济的繁荣昌盛、描绘各族人民的美好生活，

因为这是我们“共同的家园”。

陆标（黑龙江省书协副主席、黑龙江省工商联副主席）：

我参加省文联组织的本次活动，首先感受到了文联对艺术家

的关爱。活动中得到了甘肃、宁夏文联各位同仁的大力支持。

尤其是宁夏回族自治区党委书记陈润儿接见采风团，让我们

很受鼓舞。我觉得我们艺术家应该围绕在文联周围，多举办

一些有意义的交流活动。第二，我觉得艺术家应该深入生活、

扎根生活、扎根人民，这一点非常重要。艺术家应该坚持采
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风创作，到人民当中去、到百姓当中去、到大自然当中去索

取创作素材，才能够创作出文艺精品。第三，无论是书法、

美术还是民间文艺，想要把自己的作品展示出来、推荐出去，

需要通过展览，我们应该创新展览形式，丰富展览内容，通

过切实可行的方式，将我省的优秀艺术家推出去，把优秀作

品推出去。比如我们这次活动举办的黑龙江省美术、书法、

摄影、民间文艺交流展就是一个很好的形式，如何更好地改

革创新展览形式，是我们下一步努力的方向。

金泽珊（中国书协会员、中国书协培训中心教授、黑龙

江省书协理事、第五届兰亭奖一等奖获得者）：作为此次采

风书法艺术方向的代表，介于此次采风活动，我有如下体会：

一、不同艺术门类的相互启迪。在一个大的文化背景下，很

多艺术门类似乎会找到相互沟通的途径，发现共同点、不同

点，以及自身审美盲区和文化缺陷。从摄影的构图、剪纸的

洗炼、绘画的表现方式等，都似乎拓宽了自己视线。二、本

体艺术的提升。此次采风与多地书法家进行了笔会、座谈，

涉及面由广入微，了解了当地的书法发展、创作状况，以及

对当前全国书法创作的看法，对传统经典的认识，和对未来

的展望等。各地书法家观点新颖，思路开阔，提出了不少值

得思考和探究的学术课题，让我受益匪浅。

郭存发（黑龙江省摄协副主席）：为落实习近平总书记

把文化艺术深入基层的指导方针，省文联组织了赴甘肃和宁

夏交流采风创作团。这次到西北交流采风感想颇多，看到祖
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国的大好河山动人的美景，又激发起了创作的欲望，情不自

禁地按下了快门。联想到我省的四季风光，春有百花，秋有

“五花”，夏有凉风，冬有雪。每个季节都有特色。但是，

感觉我们省四季的美景在全国只有冰灯、雪雕、雪乡等冬季

的景色比较有名，春夏秋三季美景宣传的还不到位。建议省

文联把我省的大森林、大界江、界湖、北大荒、东极、北极、

“酔美 331 国道”等美景立项，组织摄影、美术等协会的艺

术家们，把每个立项景点一年四季的最美景色呈现给全国及

世界的游客，为我省的经济文化社会发展做出积极贡献。

朱洪伟（黑龙江省摄协理事）：10 月 13 日至 25 日，我

作为一个摄影爱好者随省文联赴甘肃宁夏考察团一起，进行

了文化交流考察学习，亲身感受了省文联对这次考察的高度

重视和精心的安排，与甘肃省宁夏自治区进行了书法绘画摄

影剪纸等文化交流，参观了这两个省的有关文化事业和文化

产业的现场，受益匪浅，收获丰硕。一是开阔了视野。我是

初次去甘肃宁夏，而且随文化大家一起进行学习，一切都是

全新的体验。活动中感受了黄河流经两个省的历史文化悠久，

风土人情和对文化的高度重视，加深了记忆，开阔了视野。

二是提高了技能。团友们深厚的文化功底和专业技能，让我

近距离感受和学习。通过借鉴书法绘画剪纸等作品的艺术手

法，与宁夏甘肃摄影几位副主席的沟通交流等，对我摄影水

平的提升有很大的促进。三是加强了修养。通过陈润儿书记

的讲话，以及省文联领导的组织领导和身体力行，通过团友
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们的为人处事，使我很受触动，明确了今后的学习方向。同

时结合本次活动，对于我省的文化事业和文化产业发展、加

大省际国际间的文化交流、发挥协会和基层文联的作用、打

造龙江特特色文化品牌等问题，也做出了自己的思考。

倪秀梅（哈尔滨非遗保护中心主任、国家级非物质文化

遗产传承人）：2020 年 10 月 13 日，我随同黑龙江省文联创

作采风团一行赴甘肃、宁夏开展“丝路同心”展览交流活动。

此次活动中，民间剪纸艺术和美术书法、摄影作品一起举办

展出、交流。我们民间文艺家与当地的剪纸艺术家们切磋技

艺，交流民间剪纸艺术的风格特点，互赠作品、建立平台，

了解了大西北的民间美术，给我们提供了一次宝贵的学习机

会。也感受到了无论从事什么门类的艺术形式都应该有一份

社会责任感。在和省内、省外艺术节们参观学习、建立深厚

友情的同时，对两地文化有了新的思考，也深深感动于众多

民间美术大师对民间艺术的坚持不懈和传承弘扬。感谢省文

联组织的本次活动，疫情沉寂了一年后，有此活动不仅是对

我们全省工作者的重视，也是对我们创作本质上的一次提升，

我将以精心创作的作品展现自己的所见所闻所感。

葛涛（黑龙江省非物质文化遗产关东民俗剪纸项目代表

性传承人）：为期 13 天的采风交流活动使我见识了不少，收

获了很多；每到一个地方，既有展览又有座谈和交流，氛围

热烈，主题鲜明，内容丰富，效果突出，使我们真正深入到

了大西北的腹地，认真地欣赏了那里的雄浑与壮阔。一路采
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风过来，我们都在不断的用手中的相机记录每一刻的美，亲

身感受不同地域的自然差异，感受大西北地区独特的文化特

色和民俗风情。通过这次采风学习，使我不仅学习到历史的

创造之美，文化的艺术之美，生活的变迁之美，更感受到来

自于不同地域的风情文化，也对我在今后的创作道路上有了

一定的铺垫和提高，让我更增加对艺术之美的追求和对艺术

创作的突破。采风虽然结束了，我们的任务还没完成，期待

十二月中旬在我们的采风作品汇报展上再相见，用我们手中

的笔墨和剪刀来描绘出我们所见到的大西北，我们心目中的

大西北。


